
そ
う

て
い

装
丁
っ
て
？

ベストセラー本は、

中身もいいけど装丁もGooｄ！

詳しくは6・7Pへ。

思わずジャケ買い
してしまいそう
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先
日
つ
い
に
、20
年
近
く
愛
用
し
て
い
た
レ
イ
ン
ウ
ェ
ア
を
処
分
し
ま
し
た
。モ
ン
ベ
ル
社
の
ス
ト
ー
ム
ク
ル
ー
ザ
ー
と
い
う
商
品
で
す
。ゴ
ア
テ
ッ
ク

ス
製
で
、外
か
ら
の
雨
粒
は
通
さ
な
い
の
に
内
側
の
湿
気
は
生
地
を
通
し
て
排
出
し
、運
動
し
て
汗
ば
ん
で
も
蒸
れ
難
い
と
い
う
優
れ
モ
ノ
で
す
。当
時

奮
発
し
て
購
入
し
た
こ
の
世
界
一(※

独
断
評
価)

の
レ
イ
ン
ウ
ェ
ア
は
ず
っ
と
私
の
宝
物
で
し
た
。登
山
に
は
も
ち
ろ
ん
1
0
0
km
チ
ャ
レ
ン
ジ
ウ
ォ
ー
キ

ン
グ
、屋
久
島
に
ゴ
ル
フ
に
キ
ャ
ン
プ
に
釣
り
に
と
あ
ら
ゆ
る
シ
ー
ン
で
活
用
し
て
き
ま
し
た
の
で
、あ
ち
こ
ち
擦
り
切
れ
て
ボ
ロ
ボ
ロ
で
し
た
。キ
チ
ン

と
洗
濯
を
し
、た
ま
に
撥
水
処
理
を
し
て
手
入
れ
も
怠
り
な
か
っ
た
つ
も
り
で
す
が
、流
石
に
全
体
の
劣
化
は
否
め
ず
、よ
く
見
る
と
擦
れ
る
部
分
は
生

地
自
体
が
ス
ケ
ス
ケ
に
な
っ
て
い
る
し
、縫
い
目
と
い
う
縫
い
目
か
ら
水
が
滲
み
て
い
る
状
態
で
し
た
。

　

さ
あ
、で
？
次
は
ど
う
す
る
か
で
す
。

　

今
後
、私
が
体
を
鍛
え
な
お
し
て
過
酷
な
登
山
に
挑
戦
す
る
可
能
性
は
ゼ
ロ
で
す
の
で
、ス
ト
ー
ム
ク
ル
ー
ザ
ー
の
高
性
能
を
活
か
せ
ま
せ
ん
し
、そ

れ
な
り
に
歳
な
の
で
こ
の
先
さ
ら
に
20
年
も
保
た
せ
る
耐
久
性
も
不
要
。現
実
的
に
は
、せ
い
ぜ
い
家
内
と
の
釣
り
や
ゴ
ル
フ
で
使
う
程
度
で
す
か
ら
、

あ
ら
ゆ
る
意
味
で
ほ
ど
ほ
ど
で
充
分
。

　

…

と
な
る
と
、あ
の
忌
々
し
い
ワ
ー
ク
マ
ン
に
行
け
ば
、数
分
の
一
、下
手
し
た
ら
十
分
の
一
の
価
格
で
そ
れ
な
り
の
雨
具
が
買
え
て
し
ま
い
ま
す
。要

求
性
能
を
十
分
に
満
た
し
た
あ
ら
ゆ
る
衣
類
が
、極
限
的
低
価
格
で
入
手
で
き
て
し
ま
う
絶
望
空
間
。そ
う
で
す
。す
べ
て
に
お
い
て
こ
の
判
断
基
準
の

元
、近
年
私
の
身
の
回
り
に
は
ワ
ー
ク
マ
ン
商
品
が
溢
れ
て
い
ま
す
。ど
れ
を
手
に
と
っ
て
も
、確
か
に
良
く
で
き
て
い
ま
す
。店
内
で
は
、私
た
ち
夫
婦
の

み
な
ら
ず
、「
へ
ぇ
〜
こ
れ
で
充
分
や
ん
！
」「
よ
う
で
き
て
る
や
ん
！
ホ
ン
マ
に
こ
の
値
段
？
」「
も
う
よ
そ
で
買
う
の
ん
ア
ホ
ら
し
い
な
ぁ
！
」っ
て
な
会
話

を
経
て
、妥
協
と
正
論
を
カ
ゴ
に
入
れ
て
肩
を
落
と
し
た
人
た
ち
が
レ
ジ
に
並
ぶ
ん
で
す
。

　

え
え
、わ
か
っ
て
い
ま
す
よ
。服
な
ん
て
、肌
を
隠
せ
れ
ば
い
い
ん
で
す
。汗
を
吸
っ
て
、適
当
に
乾
い
て
く
れ
て
、外
部
環
境
か
ら
身
を
守
る
機
能
が
あ

れ
ば
い
い
。ポ
ケ
ッ
ト
も
た
く
さ
ん
つ
い
て
て
、デ
ザ
イ
ン
に
変
化
が
あ
っ
た
り
す
れ
ば
贅
沢
っ
て
も
ん
で
す
。し
か
も
、ワ
ー
ク
マ
ン
な
ら
、ど
れ
だ
け
腹
が

出
て
い
よ
う
が
足
が
短
か
ろ
う
が
、あ
ら
ゆ
る
サ
イ
ズ
が
揃
っ
て
い
ま
す
。も
う
ね
、断
る
理
由
が
無
い
ん
で
す
。冷
静
に
な
れ
ば
な
る
ほ
ど
、何
か
ら
何

ま
で
ワ
ー
ク
マ
ン
で
い
い
。い
や
、ワ
ー
ク
マ
ン
に
す
べ
き
だ
っ
て
結
論
に
な
っ
て
し
ま
う
ん
で
す
。い
や
だ
ぁ
〜
〜
〜
。

　

本
当
は
、僕
は
最
新
の
モ
ン
ベ
ル
が
欲
し
い
。山
登
り
が
好
き
な
創
業
者
が
、自
分
が
自
分
の
命
を
守
る
た
め
に
必
要
な
山
道
具
を
一
つ
ず
つ
開
発
し
、

自
分
が
納
得
で
き
る
ま
で
改
良
を
重
ね
て
磨
き
上
げ
、そ
の
価
値
を
理
解
す
る
顧
客
だ
け
が
勝
手
に
憧
れ
て
、勝
手
に
信
頼
し
て
自
ら
買
い
に
来
て
く

れ
る
。他
よ
り
も
少
し（
い
や
、か
な
り
）高
く
て
も
、次
の
商
品
開
発
に
充
て
て
く
れ
る
な
ら…
な
ぁ
ん
て
崇
高
な
心
構
え
で
、私
が
モ
ン
ベ
ル
を
育
て
て

る
ん
だ
！
っ
て
な
勢
い
で
目
を
キ
ラ
キ
ラ
さ
せ
て
レ
ジ
に
並
ぶ
ん
で
す
。こ
こ
の
客
、み
ん
な
信
者
で
す
か
ら
。

　

今
春
発
売
の
9
代
目
ス
ト
ー
ム
ク
ル
ー
ザ
ー
な
ら
、毎
回
着
る
た
び
に
笑
顔
に
な
る
し
、ち
ゃ
ん
と
手
入
れ
も
す
る
し
、大
事
に
す
る
ん
だ
け
ど
な
ぁ
。

正
し
い
買
い
物
と
は

大
阪
府
印
刷
工
業
組
合 

副
理
事
長

北
東
工
業
㈱ 

代
表
取
締
役
社
長

東
條 

秀
樹

OCTOBER 2021 巻頭言



浦久保：　新興出版社啓林館は1946年に

創業し、出版を通じて日本の教育をリード

されてきました。そこで疑問があるのです

が、なぜ教科書を生業にしたのか、またな

ぜ理科と算数だったのでしょうか？それ

に加えて、創業当時はどのような教科書

づくりをされていたのでしょうか。

佐藤：　まずは弊社の創業時に遡ってお

話しさせていただきます。弊社の創業者は

3名おりまして、その一人が私の祖父にあ

たる佐藤武雄になります。原野仲次、曽川

勝太郎と祖父の3名で任意組合新興出版

社を1946年に創業しました。最初は教科

書ではなく、小学校用自習書「国語の学

習」と「算数の学習」を発行。創業の2年後

に発行した「学生年鑑」、「新興の大全科」

が好評を博し、全国に弊社の名を広めるこ

とができました。

　1949年に株式会社に改組し、翌年の

1950年には元文部省図書監修官で4つ珠

そろばんの普及者である塩野直道氏（後

に同社取締役）に検定教科書の発行計画

に参画いただくことができました。塩野氏

が著者として執筆編集に従事したことで、

啓林館ブランドで小学校用の算数の教科

書を発行し、後発ながら高いシェアを得ら

れるきっかけになりました。

　理科については戦後、小学校低学年用

の教科書がなかったことから、小学校低学

年用の学校教材を発行し、子どもが親しめ

る内容と大きな反響をよびました。検定教

科書制度実施という機をとらえ、弊社も低

学年用の理科教科書の作成に着手しまし

た。愛知学芸大学（現・愛知教育大学）初代

学長、奈良女子高等師範学校長を務めた

物理学者の内藤卯三郎氏の参画により、

算数と同時期に低学年用理科の教科書を

発行することができました。

　このお二人の協力があったからこそ、教

科書という新分野へのチャレンジが実を

結んだと確信しています。また当時では珍

しかったフルカラー化を実現し、挿絵には

童画画家の林義雄氏などにイラストを依

頼するなど、斬新で分かりやすい教科書と

して知名度を上げることができました。

浦久保：　「学びやすく、教えやすい教科書

づくり」という定評は、どのような努力や方

策で形成されたのでしょうか？ その定評に

おける印刷技術が果たした役割にはどの

ようなものがあったのでしょうか。

佐藤：　創業当時は祖父の佐藤の自宅を

使って、侃々諤々と自習書の作成に取り組

大阪府印刷工業組合 理事長

浦久保 康裕佐藤  諭史
P
R
I
・
O 

　
ト
ッ
プ
対
談

んでいたと聞いています。教科書を発行す

るようになってからは、旅館を借りて編集

会議から教科書作成までを何日もかけて

行っていました。やはり他社との差別化を

図るために、「学びやすく、教えやすい教科

書」にするための信念がそこにあったから

ではないでしょうか。

　当時の発行部数は数百万部ありました

ので、用紙の手配に苦慮しました。安定供

給は文部科学省が教科書供給に対して定

めていますので、この問題をクリアするこ

とが非常に重要でした。創業前から書店と

の取り引きがあったので、用紙調達に対す

るルート確保の素地ができていました。教

科書の内容が良くても品質が悪ければ元

も子もありませんので、印刷会社の選定も

非常に重要でした。

浦久保：　印刷業界はその使命として約
20年前から誰もが見やすく読みやすい

MUD（メディア・ユニバーサル・デザイン）

の普及に努めてまいりました。啓林館で

も教科書業界の先駆けとしてMUDを導

入していただきましたが、その意図と導

入後の評価を教えていただけませんで

しょうか。

佐藤：　弊社がMUDに取り組むきっかけ
は、かれこれ15年ほど前になります（当時

はCUD）。愛知県の先生から、「色覚障が

いのある子どもに配慮した教科書がない

のか」、という現場の声を頂いていまし

た。「誰しもが平等に使えないといけな

い」というのが義務教科書の基準として

あり、弊社の理念「知が啓く。」に合致して

いることから、教科書にMUD的配慮を

加える検討を開始しました。2020年度用

小学校教科書（生活、算数、理科、英語）で

MUD協会の第三者認証を取得し、さまざ

まな視覚特性に配慮した教科書を発行す

ることができました。

　文部科学省から各教育委員会に対し

て、「あらゆる特性を持った子どもたちに

も、分かりやすく理解しやすい教科書を

採択してください」と通達されたのが、こ

の2～3年ですので、弊社のように第三者

認証を使った教科書はまだ多くありませ

ん。創業から脈々と引き継がれる「学びや

すく、教えやすい教科書」に沿って考えた

場合、MUDの取り組みは実施して当然だ

と考えています。

戦後から70年以上（創業76年）の歩み

MUD導入でさらに見やすく分かりやすい教科書へ

㈱新興出版社啓林館 代表取締役社長

太平洋戦争が終結して間もない1946年、

大阪の地で産声を上げた㈱新興出版社啓林館。

教科書・教材の啓林館、学習参考書の新興出版社、児童図書の文研出版と

「知が啓く。」をミッションに

3つのブランドを展開する同社社長の佐藤諭史氏に、

今後の教育やデジタル化についてお伺いしました。

20周年記念誌掲載の編集会議の様子

フルカラーの教科書（昭和26年度用として発行）

PRI・Oトップ対談 Vol.16

い
つ
の
時
代
も

変
わ
ら
な
い
創
業
の
志
、

「
知
が
啓
く
。」を
実
践

ひ  

ら

3PRI・O  2021.10

PRI・Oトップ対談 Vol.16PRI・Oトップ対談 Vol.16

2 PRI・O  2021.10



P R O F I L E
佐藤  諭史

1973年生まれ、大阪府出身。2000年に新興出版社啓林館入社。管理部部長、東京支社長室室長、児童図書部部長、

東京本部副本部長、書籍販売部長などを経て2016年取締役就任。2018年10月から現職。

日本書籍出版協会、教科書協会、大阪出版協会などで理事を務め、学習教材協会では代表理事に就任。

浦久保：　コロナ禍においてリモート授

業の導入が一気に進みました。このこと

で授業のスタイルや教科書の使われ方も

大きく変わったと思います。教材のデジタ

ル対応もこの流れにつられて加速化して

いるように感じますが、どのような対応を

お考えでしょうか。

佐藤：　新型コロナウイルスの感染拡大

が起こる前の2019年12月に、文部科学省

から「GIGAスクール構想」の方針が打ち出

されていました。この構想は創造性を育む

教育ICT環境の実現に向けて、児童生徒向

けの1人１台端末と、高速大容量の通信

ネットワークを一体的に整備していくもの

で、2020年度の予算に盛り込まれました。

それが新型コロナウイルスの感染拡大に

よって、一気に加速したわけです。子ども

たちは順応が速いのですが、その教え手

の先生方が一番戸惑ったと思います。

　コロナ禍が1年半以上続いている現時

点で、改めてデジタル教科書について考

えてみますと、以前のようにすべてデジタ

ル化していく流れが緩やかになり、アナロ

グの良さが徐々に見直されつつあるよう

に思います。だからといってデジタル化の

流れが止まるといっているわけではな

く、互いの良さを理解しながら、デジタル

と紙のハイブリッド環境がしばらく続くよ

うに感じています。2020年の小学校の教

科書で初めてQRコードが採用されたこ

とを鑑みますと、教科書ならびに家庭学

習書も含め、デジタル化はまだまだ黎明

期だと考えています。

　ハイブリッドの環境において生徒およ

び教育者の声をしっかりと聞き入れなが

ら、「学びやすく、教えやすい教科書づく

り」を基本スタンスに取り組んでいこうと

思っています。

浦久保：　新興出版社啓林館は1年間に

1,200万部以上の出版物を販売されてい

ますが、今後の少子化を見据え「新規事業

案の社内公募」をされていると伺いまし

た。そのなかでどのような事業プランが

生まれていますでしょうか。印刷業は印刷

物にこだわることなく、持続可能な発展の

ために多様な事業展開を模索していま

す。新規事業分野において印刷業など他

の企業や団体、個人との協業や連携など

も視野に入れておられますでしょうか。

佐藤：　浦久保理事長のおっしゃるように、

少子化は弊社にとって大きな課題と

なっています。既存事業だけでは事業規

模は先細りすることは明確ですので、

2018年から新規事業の社内公募として

「T-omorrow（ティーオモロー）」という名称

で行っています。「Tomorrow（明日）」と関西

弁の「オモロイ」を掛け合わせた造語で、明

日を楽しくという意味を持たせています。

　多くの提案が社内から出まして、商品化

しているものもあります。もちろん新規事

業として今後の弊社の柱に育っていけれ

ばいいのですが、それ以上の収穫として、

従業員の意識改革に繋がっています。

　外部環境の変化によって「印刷」という

主力産業が衰退していっている印刷業界

と、我々教科書会社は似ているように感じ

ます。社内の意識改革をしなければ業態

変革は行えませんので、この社内公募を

行う意味は大きかったと思っています。

　社内公募から生まれた新たな事業とし

て、「たんきゅう塾 NEO」という新たな学

びの場を提供する事業を小学校全学年を

対象に行っています。この塾は「探究力の

養成」を目指しています。自ら課題を見つ

け、仲間と協働しながら解決をはかり、新

しい価値を創造する力を育みます。あい

にく新型コロナウイルス感染症の影響で

予定どおりに進んでいない部分もありま

すが、予想困難な時代を切りひらく新しい

学びとして定着できればと考えています。

　新規事業に対して、自社の力だけでは

どうしても無理な部分もありますので、協

業という意味で、印刷業界をはじめ外部

企業や団体とも連携することを視野に入

れて進めています。

浦久保：　2025年大阪・関西万博の開催

によって子どもたちの視野も地球規模で

広がっていくと考ますが、御社の子どもた

ちに向けて提供していきたい「未来」はど

んな姿でしょうか？

佐藤：　我々は「教育は国力」だと考えて

います。事業を通じて「日本の力」を育む

お手伝いをさせていただいていると思っ

ています。この国力を強くするために

も、日本人の弱点とされる英語教育の仕

組みを作っています。これは昨年から

「T-omorrow」をもう一歩前進させて新規

事業部を立ち上げ、「スマートレクチャー

コレクション」という教科書に対応したオ

ンラインの動画・添削サービスを提供す

るものです。

　優秀だけれども自国に満足する就職先

がない海外の若者と、ネイティブな英会

話を身につけたい生徒を結びつけなが

ら、生徒のやる気を引き出し、アウトプット

する機会を増やすことを狙いとしていま

す。添削機能に加えて、生徒の書いた英作

文と添削された英作文を比べて、「苦手な

文法項目」と「語彙レベル」を自動分析し、

生徒と先生にフィードバックする機能も

新たに付加しました。経年で比較するこ

とで、生徒の英語力の変化の把握や指導

効果の検証などに役立てられると好評

です。

浦久保：　戦後間もない1946年にイラス

トをふんだんに使いフルカラー印刷で現

在の教科書づくりのスタンダードになって

いる「身近な生活をテーマにした教え方」

の理念で作成された教科書を拝見し、先

人の英知と技術に感銘を受けました。ま

た、佐藤社長がおっしゃった「教育は国

力」はまさにそのとおりだと私も思いま

す。AIやIoTなどの技術が進み教科書や教

材もその姿は今後も大きく変わっていく

と思いますが、いつの時代も変わらない

創業の志である「知が啓く。」を実践され、

日本の教育界をリードし続け、私たち印刷

業も持てる技術で一緒に貢献させていた

だければと思います。本日はお忙しいな

か、ありがとうございました。

コロナ禍で加速するデジタル化

未来の新興出版社啓林館ができること

左より新興出版社啓林館 坂本上席執行役員、大印工組西岡広報
委員、佐藤社長、浦久保理事長、家田副理事長、福山広報委員長

新興出版社啓林館 本社ロビーにて
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印刷のエキスパート。趣味は、街に
あふれる印刷物を収集すること。

ペーパー博士の孫娘。印刷（プリント）
に興味津々。大好物はプリン。

書体が大好き。特技は、文字を見ただ
けでフォントを言い当てられる。　
　

装丁って？第16回

現在は常用漢字の「装丁」が定着しているが、元来は、装い（よそおい）
訂める（さだめる）という意味の「装訂」やクギを打つ意味の「装釘」な
どの漢字が使われていた。「装幀」は、主に書画の掛け物や額の場合に
用いられる。

装丁（そうてい）の漢字表記について

そうてい？ 
なんか聞いたこと
あるけど。。。

ハードカバー（上製本）

へえ～、
本の部位に、こんなに細かく
呼び名があったとは
知らなかったなあ。

まあ、一般的には表紙や帯、カバーなど
本の外回りのデザインのことじゃが、
広い意味では、外箱などの材料選びから
製本方法も含めた書籍づくりの
トータルな工程を指すこともあるぞ。

私もこの間買った
お料理の本、ついつい表紙の
写真の美味しそうな方を
選んじゃったわ。

博士、お借りしていた本を
お返しします。
とっても面白かったです。
これは最近の本ですか？

まさに、ジャケ買いって
やつだね。

そろそろわしも
自叙伝でも出してみるかな。

ワオ！ ベストセラー
間違いなしですね！

そもそも書籍には、
ハードカバー（上製本）と
ソフトカバー（並製本）があって
ハードカバーの本には、
表紙と本文の間に
必ず「見返し」がついておるし、
そのほか、読みやすさはもちろん、
丈夫で長持ちさせるための
さまざまな工夫がされておるのじゃ。

いやいや、実はこの本は
30年も前のもので、
わしも幾度となく
読み返しておるが、
装丁もいいし、今だに
しっかりしているじゃろ。

背

表紙

スピン

溝

小口

天

扉

花布
のど

カバー

そで

帯

束
見返し

そういえば、
ベストセラーになった
本の表紙は、
どれもが印象的で、
ついつい手に取りたく
なるものが多いね。

ところで博士、
本屋さんに並んでいる
新刊図書の売れ行きは、
パッと見の印象によって
大きく左右されるといいますよね。

それに最近は、自分史や家族の成長記録を
本にする人も増えているそうで、
装丁デザインを自分で作ることにも
関心が高まってきているといいますね。

そのとおりじゃ。だから文字や
イラスト、写真、配色はもちろん最新の
印刷技術を駆使したアイデアなど、
デザイナーさんは日々創意工夫して
おると聞くぞ。



マーケティング委員会からのお知らせ
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　令和5年10月より消費税法の大きな改正がある
のをご存じでしょうか。消費税の仕入税額控除の方
式として適格請求書等保存方式（いわゆるインボイ
ス制度）が導入されます。
　今回はそのインボイス制度について取り上げる
のですが、その内容の前段階としてまずは原則的な
消費税の納税の仕組みを確認いたします。
　消費税は消費者が負担する税金なのですが、実
際に納税するのは消費者に商品を販売するなどを
した事業者になります。
　例えば事業者であるＡ社は消費者である甲さん
に税抜100円の商品を販売したとします。Ａ社は代
金として実際に受け取る金額は税込110円となり、
Ａ社は税込110円から税抜100円を控除した消費税
等10円を甲さんから預かることになります。そして、
Ａ社は甲さんから預かった消費税等10円を国等に
納付をするのです。なおこの場合に、Ａ社が甲さんに
販売する商品をＢ社から税抜80円（税込88円）で仕
入れていたとします。Ａ社はＢ社から仕入れたこの商
品を消費していないので税込88円から税抜80円を
控除した消費税等8円は負担する義務はありませ
ん。よって、Ａ社は甲さんより預かった消費税等10円
を納付するときに、仕入れの際にＢ社に支払った消費
税等8円を控除することができ、この場合のA社の
納付額は甲さんから預かった10円からＢ社に支払っ
た8円を控除した2円になります。納付する際にＡ社
は8円を控除しましたが、この控除することを仕入税
額控除といい、これについて大きな改正がされ、
それが今回取り上げるインボイス制度の導入になり
ます。

　現在の仕入税額控除は商品の仕入れ等をした相
手（上記の例でいえばＢ社）が消費税の課税事業者
であろうが免税事業者であろうが、商品の仕入れ等
をしてそれが課税対象であれば、消費税等が上乗せ
された金額を支払ったとしてその適用をすることが
できます。
　改正後の令和5年10月以降は、仕入税額控除が
適用される要件に適格請求書発行事業者が交付す
る適格請求書（いわゆるインボイス）等の保存が加
わります。つまり、改正後は例外を除けば適格請求
書発行事業者から商品の仕入れ等をした場合にし
か仕入税額控除が適用されなくなります。なお、適
格請求書とは「売手が買手に対し正確な適用税率や
消費税額等を伝えるための手段」とされており、税率
や消費税額等一定の事項が記載された請求書や納
品書になります。従って、適格請求書は課税事業者
でないと発行できないということになります。そし
て、適格請求書を交付できるのは予め申請をして登
録を受けた適格請求書発行事業者に限られます。
　この適格請求書発行事業者の登録申請が令和
3年10月から開始され、消費税の課税事業者である
場合は無条件にこの登録申請を行うべきだと考え
られます。
　上記の内容では何が大きな改正でどのような影
響があるのかわからないので、それは次回以降に取
り上げさせていただきますが、まずはこのインボイ
ス制度は消費税の大きな改正であり、いろいろと準
備が必要なことと、消費税の課税事業者である場合
は無条件に登録申請を行うべきであることをまずは
知っておきましょう。

顧問の部屋
大印工組の顧問の先生方から有益情報をお届けします。

税　務労　務 法　律

適格請求書等保存方式
～インボイス制度～

森田昌宏 三浦直樹
税理士法人 岡本事務所 税理士法人 岡本事務所

消費税の納税の仕組みとインボイス制度の概要

●ご相談は…TEL：06-6441-0233 大阪市西区靱本町1-10-4

CSR委員会からのお知らせ

又は 大印工組 事務局宛
〈お問い合わせ〉TEL：06（6353）3035



　広報委員会と他委員会が合同で企画す
る「HappyCollabo.」の第２弾は、総務特
別委員会との合同で8月26日（木）・27日
（金）に開催されたJP展への潜入取材。全
印工連が推進するDX-PLATの全貌につ
いて、全容を皆さまへご報告いたします。

　供給過剰、顧客ニーズにマッチできて

いないという印刷業界の現状を踏まえて

開発され、2022年度から本格稼働を目

指している「DX-PLAT」。全国モデル地区

でのモニタリングが進むなか、実際に体

感することで今後の印刷業界の発展に

わずかでも役立てることができればとい

う気持ちで取材しました。

　DX-PLATの機能は下図のように3つで

構成され、アカウントを取得した印刷組

合員間での受発注の機能、並びに生産管

理を効率的に行えます。組合のなかでも

圧倒的に比率の高い小規模印刷会社を

メインターゲットとして開発されており、

パソコン上で既存のブラウザ（デモでは

Google Chrome）で操作できます。言わ

ずもがな専用の端末・ソフト・アプリも必

要なく、閲覧だけならスマホでも可能と

いうことで、操作は直感的に容易に扱え

そうで、特にデジタルネイティブを戦力

化したい企業には最適かと思えました。

　操作については概要図にあるように、

発注側の組合員が受注案件の仕様を

MISのフォーマットに従い決定していき

ます。仕様が決定すると見積り依頼を

JSPへアップロードします。見積り依頼を

確認した受注側の組合員はMISで見積り

を提出し、お互いの合意を経て成約の流

れになります。

　この際に通常の受発注システムと異

なると感じたのは、印刷機の稼働状況が

JWSを通して両者に可視化されていて

いることです。他社の印刷機でありなが

ら自社設備の稼働状況が「見える化」さ

れているかのように思えました。また発

注側が工場の稼働状況を知ることにより

短納期化ひいては価格合理化が可能と

なりそうで、受注側も稼働率の引き上げ

につながるのではと感じました。

　JWSには他に、印刷物の製造スケジュー

リングに始まり、見積りに対するコスト管

理、製造指示書の一元管理・履歴化などが

組み込まれています。

　後期高齢者の増加と熟練労働者の大

量離脱が同時に訪れることが確実視さ

れる2025年問題に立ち向かう全印工連

のDX-PLAT。本稼働が予定される2022

年には、もっとさまざまな機能が付加さ

れて使いやすくなっていると思うと、今

後が楽しみです。

総務特別委員会 広報委員会 Vol.2
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DX-PLAT展示ブースにて（左から福山広報委員長、松本専務理事、奥野総務特別委員、浦久保理事長、作道前理事長、
滝本元京都府印刷工業組合理事長、福田全印工連 印刷DX推進プロジェクト委員長、高橋総務特別副委員長、尾寅総務
特別委員長、家田副理事長）

全印工連 システム（ ）概要

基幹業務システム
（ ）
見積依頼

発注

サービスプロバイダー

ファクトリー

生産管理システム（ ） 基幹業務システム
（ ）

受発注システム（ ）

需給・稼動状況による
価格決定システム

基幹業務システム
（ ）
見積依頼

発注

サービスプロバイダークラウド

見積

推進プロジェクトのタイムライン

年度 年度 年度 年度～

推進プロジェクト
第 期

推進プロジェクト
第 期

次期事業へ
引継ぎ

【目標】
・試行に必要なシステムの完成
・生産性向上の目標設定

【目標】
・生産性目標に対する仮説検証
・本稼働に必要なファシリティ

の整備とシステム改修

■ ～ 月
協力会社との 回

第一次協賛会社決定： 、
富士ゼロックス、 、
リコー、小森コーポレーション

■ 推進プロジェクト記者会見
■ 経済産業省 補助金 採択

■ ～ 月
システム要件定義 回
追加 協力会社との 回

■ ～ 月
システム開発

■ システム検収
■ 経済産業省によるシステム検査

全国モデル地区での試行
（ 地区程度）

【目標】本稼働に必要な要件の整理
生産性向上のモニタリング

全国での説明会
開催・募集

本稼働
成長のスパイラルへ

計画の前倒しを検討中

突撃リポー
ト

JP2021
－印刷DX展－

　DX-PLATは、全印工連がオリジナルで開発した受発注システム（JSP）と、富士ゼ

ロックスより使用許諾権を取得した生産管理システム（JWS）の２つのシステムで、

デジタル技術を生かした生産性向上を図ります。またNECネクサスソリューションズ

より推奨、MISの一つとして使用許諾権を取得した基幹業務システム（MIS）により、

今までのどんぶり勘定ではない、経営の見える化を実現させ、収益性を向上させる

ことを目的としています。

　運用についてはまだ先ですが、下図のようなイメージとなります。

JSP（発注サービス）

JWS（Production Cockpit①）

MIS（SP-MULTI）

JSP（発注・受注サービス）

JWS（Production Cockpit②）
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大阪・関西万博

EXPO2025 PRINTING
提供：2025年日本国際博覧会協会テ ー マ  ： いのち輝く未来社会のデザイン

開催期間 ： 2025年4月13日（日）～10月13日（月）　184日間
開催場所 ： 大阪 夢洲（ゆめしま）　想定来場者数 ： 約2,800万人

Vol.6MEGAイベント、いよいよ
カウントダウンへ

万博に印刷力を！

劇場催事 大催事場及び小催事場において、音楽、演劇、芸能、未来型エンターテイメント、
テーマフォーラム等の催事プログラムを実施します。

会場内の屋外イベント広場及び広場に設置する小規模なステージにおいて、
音楽、映像、パレード及びアートプログラムを実施します。

本格的なエンターテイメントを楽しめる万博
大阪・関西万博では、ウォーターワールドの水上
ショーや会場内の施設や通路を用いたプロジェク
ションマッピング、イベント広場や催事場など大小
様々なステージで行う音楽や芸能などの催事、伝統

芸能やポップカルチャーなどの展示体験催事、全国
各地の祭りやパレードなど、にぎわいと感動にあふ
れた本格的なエンターテイメントが楽しめる万博を
創出。その概要をご紹介します。

12回にわたって、大阪・関西万博の魅力と印刷業の取り組みをご紹介するシリーズです。

音楽
多彩なジャンルの音
楽を、会期中入れ替
えながら実施。

演劇
我が国の演劇文化を
代表するプログラム
を、会期中の一定期
間連続で実施。

芸能
伝統的なものから最新
の演出を取り入れた未
来のエンターテイメン
トとなる催事まで実施。

未来型
エンターテイメント
ゲーム等デジタル技
術を駆使した未来型エ
ンターテイメント。

テーマフォーラム
様々な形態のテーマ
フォーラムを会期中
入れ替えながら実施。

広場催事
ステージ催事

屋外イベント広場の大型ステージやパビリ
オンワールド内の広場に設置する小規模
なステージにおいて、音楽、トークライブ、
テーマフォーラム等のイベントを実施。

映像
広場に備えた大型映像装置を用いて、
映像コンテンツの上映や双方向型の交
流イベントを実施。

パレード / 祭り
一般的なフロート（山車）を用いて練り
歩くスタイルにこだわらず自由な発想
によるパレードを実施。

環境演出催事 会場内の水面や施設を用いて、光と映像を駆使した環境演出催事を行います。
環境演出催事は主催者催事のみとなりますが、
多彩なアーティストやクリエイターが参加できる機会を設けるよう工夫します。

ウォーターワールドで
行う催事

ウォーターワールドの水面を用いて、光
や音楽による壮大なショーを実施。

パビリオンワールドで
行う催事

会場内のテントや施設を用いて、光と映像
を駆使した環境演出催事を実施。エリアや
時期を分けて、複数のクリエイターが参加。

アートプログラム
会場内の様々な場所で、展示、実演、映
像等多彩なスタイルのアートプログラ
ムを実施。エリアや時期を分けて、複数
のアーティストが参加。

展示体験催事 メッセ、ギャラリー、庭園等を用いて、
産業技術、アート、伝統文化等の展示体験催事を行います。

メッセ展示会
会場内のメッセを用いて、産業技術や文
化関連の展示会を入れ替えで実施。

ギャラリー展示会
会場内のギャラリーを用いて、アニメや
ファッション等の展示会を入れ替えで実施。

伝統文化展示会
庭園において、お茶や生け花等、日本の
伝統文化の展示会を入れ替えで実施。

屋外イベント広場イメージ

ウォーターワールドで行う環境演出催事のイメージ



16 PRI・O  2021.10

Zoom 支部Up 北親支部第 5 回

大阪府印刷工業組合

　北親支部は社員数が多い会社が多く在籍しており、年に
一度の1000人くらいが集まるビアパーティは大規模なお
祭りでした。
　数年前からは阪神百貨店の工事によって400人ほどの
会場に変更して少し寂しいですが、いつかまた復活させた
いと思います。
　また、ゴルフが盛んな支部で、このコロナ禍でも欠かさ
ずコンペは開催しており、支部対抗ゴルフは毎年3組は参
加して優勝に向けて燃えてます！

1000人規模のビアパーティを
開催するなど結束力バツグンの支部です。

設 立

支部組合員数

支部長による
支部の自己評価は…

社

年

役員

Hayami Yusuke
age:43 ※根拠は特にありません。

座右の銘
切磋琢磨

夢は
目指せ100年企業
（現在創業75年）

趣味・特技
フルート演奏、ゴルフ
（スコア100程度）

大切なモノ（人）
人間関係、家族

苦手なモノ（人）
納豆

出身校
仁川学院、

芦屋芸術情報専門学校
マルチメディアコース
（現 アートカレッジ神戸）

支部長  速水悠輔／速水印刷㈱
副支部長  山本隆之／ネオライト工業㈱
副支部長  鎌田修輔／㈱広集舎
副支部長  藤井靖之／旭紙工㈱
副支部長  森本英植／富士精版印刷㈱

解体 新書支部長支部長

1
2
3
4
5

結束力

ヤング度

満足度 親密度

活発度

北親会設立 大正15年7月
北親支部設立 昭和10年3月
平成17年に北摂支部と合併

昭和10年（1935年）3月設立

松井 前支部長 お疲れ様会

2021年支部対抗ゴルフ

ゴルフセミナー 株式会社米谷にて

2019年秋季懇親旅行 台湾

ゴルフコンペ

加盟団体
 大阪商工会議所
元大阪青年会議所
大阪青年印刷人クラブ

守成クラブ
（ナニワ会場）



artnership emberP Mパートナーシップ  メンバー
コダック合同会社
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INFORMATION
【代表者変更】

■中村由美子氏（北親支部） ㈱宮本印刷
代表者の奥様 2021年4月3日死去 50歳

【訃報】
■原多印刷㈱（東支部）⇒㈱ハラタに社名変更。
【社名変更】

■南海印刷㈱（なにわ支部）新社長に佃吉朗氏が就任

支　部

事業報告

8月5日（木）18：00～

「ペーパーサミット」出展説明会

総務特別委員会

8月3日（火）18：00～

8月10日（火）18：00～
広報委員会

8月10日（火）18：30～
大青協定例会

8月6日（金）18：00～
交流委員会

8月5日（木）18：30～ 
東和支部 三役会

8月18日（水）11：30～ 
北支部 役員会

ＥＸＰＯ 2025 推進会議
8月20日（金）17：00～

ＪＰ２０２１ 印刷ＤＸ展 8月26日（木）10：00～17：00・27日（金）9：30～16：00

CＳＲ委員会 8月24日（火）18：00～

8月19日（木）14：00～
「日本印刷個人情報保護体制認定制度」（ＪＰＰＳ）
 新規講習会③

本　部

8月17日（火）
18：00～

マーケティング委員会

8月18日（水）
18：30～

交流委員会「落語なう」

事業予定

支　部

※記載の事業予定については、変更もしくは中止になる場合があります。　※開催場所・時間等の記載のないものは未定です。

本　部

10月25日（月） 17：00～ 大阪印刷会館
ＥＸＰＯ 2025 推進会議

10月26日（火） 18：00～ 大阪印刷会館
ＣＳＲ委員会

10月28日（木） 14：00～ 大阪印刷会館
「日本印刷個人情報保護体制認定制度」（ＪＰＰＳ）
 新規講習会⑤

10月5日（火） 18：00～ 大阪産業創造館
交流委員会

10月5日（火） 18：30～ 大阪産業創造館
大青協定例会

10月12日（火） 17：00～ 大阪印刷会館
マーケティング委員会

10月19日（火） 8：34～ ABCゴルフ倶楽部
大阪印刷産業人ゴルフ大会

10月15日（金） 18：30～ Web会議
東和支部 三役会

10月21日（木）  ヘップナビオ前
北親支部 献血運動

10月7日（木） 11：30～ ホテル阪急インターナショナル
北親支部 月例・役員会10月22日（金）18：30～ 大阪印刷会館

経営革新委員会

大阪府印刷工業組合 本部・支部だより
QRコードからWEBサイトにアクセスできます》》》
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新物故者慰霊祭並びに納骨者・業界物故者追悼法要

慰霊祭・追悼法要に１3０名が参列
８月２１日（土）11：30～ / 130名参加

故人の冥福を祈り、遺族の安泰、業界の加護を祈願

　大阪印刷産業人の拠り所である高野
山大霊園の印刷産業人物故者納骨塔
は、大阪印刷関連団体協議会加盟の団
体が一体となり、昭和48年８月20日に
建てられ開眼大法要が営まれて以来、
これを記念して、毎年「慰霊祭並びに追

悼法要」が執り行われていた。昨年は新
型コロナの影響で中止となったが、今
年は2年ぶりに４８回目の法要が厳修さ
れた。
　当日の高野山は朝から雨がふったり
止んだりしている中、関連団体代表者を

はじめ、遺族、一般参拝者など、およそ
130名が参拝に訪れ、納骨塔内で安ら
かに鎮まる故人の冥福を祈るとともに、
遺族の安泰と印刷・関連業界の加護を
祈願した。

（報告／大印工組事務局）

事業報告



（順不同）著名営業案内

（株）NPCコーポレーション

北区天満1-9 -19
TEL.6351-7271
FAX.6352-7479

田 中 手 帳（株）

住之江区平林南 1-2-52
TEL.6681-8648
FAX.6681-0058

寿 印 刷（株）

西淀川区歌島1-4-4
TEL.6471-3434
FAX.6472-9840

富士精版印刷（株）

淀川区西宮原2-4-33
TEL.6394-1181
FAX.6394-1199

カキモト化工（株）

門真市月出町9-10
TEL.6901-3821
FAX.6905-9248

白石封筒工業（株）

東大阪市高井田中4-1-22
TEL.6789-0018
FAX.6789-0028

キ ハ ラ 工 芸（株）

中央区内淡路町2-1-10 
TEL.6943-7955
FAX.6943-7958

松 本 印 刷（株）

中央区上町1-15-36
TEL.6762-9151
FAX.6762-7292

サン美術印刷（株）

東成区東今里2-15-30
TEL.6976-0231
FAX.6978-2807

レスター工業（株）

中央区糸屋町 2-3-2
TEL.6941-8572
FAX.6941-0781

大 興 印 刷（株）
大阪市中央区常盤町1-2-13
TEL.4794-0086  FAX.4794-0087
神戸ポートアイランド工場
神戸市中央区港島南町 4-6-3
TEL.078-303-3660 
FAX.078-303-3669

（株） 一 心 社

天王寺区大道1-14-15
TEL.6771-1121
FAX.6772-6970

大阪印刷工業（株）

八尾市若林町2-114
TEL.072-949-3777
FAX.072-949-6843

内外インキ製造㈱

福島区海老江 8-10-1
TEL.6458-1161
FAX.6458-3808

（株）美 生 社

西成区出城1-7-4
TEL.6647-8555
FAX.6647-3176

（株）フリーテック

天王寺区寺田町 1-3-8
TEL.6772-3300
FAX.6772-6424

（株）ケーエスアイ

西成区南津守7-15-16
TEL.6652-8000
FAX.6652-8894

岩 岡 印 刷（株）

住之江区中加賀屋4-2-10
TEL.6685-5221
FAX.6685-5634

昌 和 印 刷（株）

平野区瓜破南2-4-138
TEL.6707-1051
FAX.6790-4072

ウ エ ノ（株）

淀川区西中島7-4-17
TEL.6301-1555
FAX.6301-1557
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青 葉 印 刷（株）

都島区中野町2-10-11
TEL.6351-5428
FAX.6351-5299
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労務
相談 【ストレスチェックについて】【残業時間】【就業規則】等

10／29（金）、11／11（木）、11／26（金）

【消 費 税】【税　金】等
10／15（金）、11／12（金）、12／17（金）税務

相談

法律
相談

お申し込み・お問い合わせ
大印工組事務局

◉労務相談（10：00～12：00、13：00～16：00）
　50分／1人、 先着5名／各開催日
　申込締切：開催日の１週間前

◉税務・法律相談（13：00～17：00）
　60分／1人、 先着4名／各開催日
　申込締切：開催日の２日前

※新型コロナウイルス感染拡大の状況により開催を中止させていただく場合があります。

大阪印刷会館にて開催
予約制 オンライン

（Zoom対応）

TEL.０６-６３５３-３０３５
info@osaka-pia.or.jp

各種相談のご案内無料！
労務顧問の中尾文彦先生にご相談ください。

税務顧問の森田昌宏先生にご相談ください。

【版　権】【著 作 権】【事業承継・廃業支援】等
10／13（水）、11／10（水）、12／15（水）
法律顧問の河端直先生にご相談ください。

もOK

関西営業支社 印刷用紙グループ TEL.06-6363-7184用紙提供：日本製紙（株）

当社A2マットコート紙の関西以西限定銘柄です。伝統技術と長年の経験を継承し、お客様
の声を取り入れながら造り上げた、西日本で最も品質に定評のあるマットコート紙です。シルバーダイヤS

（塗工紙・104.7g/㎡  A/Y〈57.5〉）（表紙・本文とも）

今月号の
用紙

デザイン・制作：（有）ティーズ／印刷：（株）ハラタ

お問い合わせ先 大印工組 事務局 TEL.06-6353-3035

〈納入規定〉
A4サイズ以下 + 1点 200g以内
※複数枚のDMであってもホチキス止め
　などしてあれば、1点とみなします。
※内容等によっては、お受けできない場合
　があります。

貴社のDMを同封、組合員企業に届けます！

PRI・Oの「パケットサービス」
大印工組 広報誌

1点 20gまで  ＠100円 × 組合員数
21～100g ＠200円　 101～200g ＠300円

約 円50,000税込

に
広告を出しませんか？

06-6353-3035
大阪府印刷工業組合  担当：大喜多まで

組合員［約400社］や外部に向けて自社の魅力をアピール！

随時受付中


